

LES DEUX PREMIERS ACTES PASTORAUX DANS LA NOUVELLE ÉGLISE SAINT MARTIN

À l'occasion de l'anniversaire de la dédicace du temple Saint-Martin, il est intéressant de s'interroger sur les premiers actes pastoraux (baptême et mariage) célébrés dans cette église toute neuve! Nous devons à Élisabeth Gelin d'avoir effectué un travail de recherche aux Archives municipales de Montbéliard. Voici le résultat de ses recherches :

I. RECHERCHE DANS LE REGISTRE DES BAPTÊMES

Dans le registre de baptême de l'époque (GGIO-AMM), les actes célébrés dans l'ancienne église Saint-Martin sont séparés des actes postérieurs célébrés dans la nouvelle église par un entête ainsi rédigé:

«s'ensuivent les enfants qui ont été baptizés en l'église de Montbéliard depuis que l'on a ??? le nouveau temple basti par Son Altesse, à savoir le dix huitième jour du mois d'octobre de l'an 1607. Monsieur Samuel Cucuel et Monsieur Jean Tiersault ministres et Nicolas Macler diacre»

Le premier baptême célébré dans cette nouvelle église a eu lieu le jour même de la dédicace: le dimanche 18 octobre 1607 et c'est celui d'une petite fille : Marie Marcoux.

L'acte est ainsi rédigé: «Marie fille de Glandot Marcoux et Anthoinette Brisechoux fut baptizé le 18 eme d'octobre, jour de la dédicace du dit temple. Glando Jacquin et Marie Brisechoux parrain et marraine»

Le registre de mariage indiquent que les parents de cette petite Marie ont été mariés à Saint-Martin le 4 janvier 1603 (un samedi)

Le père de la petite Marie : Glandot Marcoux est peut-être originaire d'Etupes.

Le livre de Biaise Mériot : "Les noms de famille dans l'ancien Pays de Montbéliard" signale que l'on rencontre des Marcoux dès 1427 à Etupes. Giandot Marcoux est cependant établi à Montbéliard au moment du baptême sinon le ministre aurait précisé dans l'acte son lieu d'habitation par un : "de..."

Dans le Livre Rouge (BBIO-AMM) où sont consignées les admissions ou réceptions à la bourgeoisie, on trouve plusieurs Marcoux, dont un Claude, natif d'Etupes, tisserand, fils de Thomas Marcoux de son vivant maire à "Esteupes" le 17 juin 1631.

La mère de la petite Marie : Anthoinette Brisechoux.

Nous avons davantage de renseignements sur elle.

Anthoinette Brisechoux est baptisée à Montbéliard le 8 février 1577.

Son acte de baptême indique qu'elle est la fille de Claude Brisechoux et d'Amelin. Son parrain est Huguenin Groß et sa marraine : Anthoinette, fille de feu Jacques Deschamps.

Ses parents sont établis à Montbéliard mais il n'y a pas trace de leur mariage. De toute façon, ils sont mariés. Plusieurs suppositions:

- leur mariage a eu lieu avant l'ouverture du registre de 15.4.1572 (GG9-AMM) ?
- leur mariage a eu lieu ailleurs qu'à Montbéliard?
- le ministre a oublié de l'inscrire dans le registre ? (ce qui arrivait)

Anthoinette n'est pas le premier enfant du couple ; elle est précédée de Pierre, baptisé le 29.7.1573 et d'Isaac baptisé le 15.7.1575

Elle est suivie par Marguerite en 1580, Daniel en 1582 et Magdeleine en 1583

Dans le Livre Rouge, figure un "Claude Briseholz, filz de honorable homme Adrian B d'Indevillers, seigneurie de Montjoie" reçu le 11.12.1572. Il est dit notaire.

II. RECHERCHE DANS LE REGISTRE DES MARIAGES

Ce registre a lui aussi, comme le registre des baptêmes, un en-tête annonçant les mariages célébrés à partir de la date de la dédicace.

«s'en suivent les mariages renfermés en l'église de Montbéliard ??? que la nouvelle église fut dédiée le 18 en octobre 1607 le premier en ordre fut celui de Claude Sire, fils de Huguenin Sire bourgeois de Montbéliard lequel a solennisé son mariage avec Katerin Vüste, fille de feu Michel Viiste en son vivant bourgeois de Oberburquey et boulanger de Son Altesse au dit Montbéliard. Ce mariage fut renfirmé le mardi 20 en octobre l'an susdit»

Le premier mariage ainsi enregistré est donc celui de Claude Sire et Katerin Vüste.

- Claude Sire est le fils de Huguenin Sire, bourgeois de Montbéliard originaire de Roppe, tanneur de son métier.

L'acte de bourgeoisie de Huguenin Sire, datant du 27 novembre 1572 stipule :

«Aujourd'huij vint septième jour de novembre mil cinq cent septante deux Huguenin Sire de Roppe thanneur est esté receu bourgeois par les honorables hommes Pierre Paiget conforteur, Nicolas Thierry, Nicolas Bourquard, François Paillet, Girard Belorse, Jean Parot et Jehan Voilan tous de Montbéliard de Messieurs tes 9 bourgeois après avoir veu la naturailté et le serment par lui presté en tel cas requis»

H s'est acquitté du droit de bourgeoisie qui, à l'époque, s'éleverait à 10 livres bâloises, 1 seau de cuir bouilli en 2 francs forts. BB9 p.56)

La mère de Claude Sire s'appelle Jeanne Horry

Il n'y a pas de trace du baptême de Claude Sire dans le registre des baptêmes. Celui-ci a peut-être célébré avant 1586..

- Katerin Vüste est la fille de Michiel Vüste, boulanger du prince et de Claudine Hard.

- Son père est décédé avant le 29 octobre 1594, date de remariage de sa mère avec Louys Lorillard de Porrentruy.

Comme pour Claude Sire, il n'y a pas de trace de baptême. Peut-être a-t-elle été baptisée à l'église du Château (église allemande fréquentée par la Cour et le personnel du Château)

- Le couple Claude Sire x Katerin Vüste aura 9 enfants:

- Catherine baptisée le 27.11.1608 -
- Anne baptisée le 10.31.1611
- Nicolas baptisé le ? (registre illisible)
- Léonard et Jean (jumeaux) baptisés le 22.5.1616
- Jean baptisé le 27.11.1608
- Suzanne baptisée le 31.10.1617
- Jeanne baptisée le 30.1.1620
- Urselle baptisée le 22.1.1626
- Thiebaut baptisé le 28.5.1628